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ACTA

Ciudad de México, a 28 de febrero de 2020

A LA COMUNIDAD POLITÉCNICA:

Derivado de los acuerdos tomados en la Quinta Sesión Ordinaria del XXXVIII Consejo General Consultivo y con fundamento 
en lo dispuesto por los artículos 1 al 4, 7 y 14, fracciones I, III y XX de la Ley Orgánica de esta casa de estudios; 1 al 3, 16 y 17, 
fracciones I y XXIII, de su Reglamento Orgánico; 1 al 3, 7, 8 y 138, fracción IX, 140 de su Reglamento Interno; 5º, fracción VIII del 
Reglamento del Consejo General Consultivo del Instituto Politécnico Nacional; y demás disposiciones aplicables, se ordena la 
publicación en la Gaceta Politécnica de los siguientes:
 
ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/1: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica, 22 y 31 del 
Reglamento del Consejo General Consultivo, ambos del Instituto Politécnico Nacional, se aprueba el Orden del Día.

ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/2: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica, 22 y 24 del 
Reglamento del Consejo General Consultivo, ambos del Instituto Politécnico Nacional; se aprueba el Acta Sintética de la Cuar-
ta Sesión Ordinaria del XXXVIII Consejo General Consultivo.

ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/3: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica; 195 del 
Reglamento Interno; 22, 36, 44 y 45 del Reglamento del Consejo General Consultivo, todos del Instituto Politécnico Nacional, 
se aprueban los dictámenes de la Comisión de Situación Escolar, respecto a los asuntos tratados durante la Sexta y la Séptima 
sesiones ordinarias, celebradas el 4 y 18 de febrero de 2020.

ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/4: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica; 195 del 
Reglamento Interno; 22, 36, 44 y 46 del Reglamento del Consejo General Consultivo, todos del Instituto Politécnico Nacional, 
se aprueba el dictamen de la Comisión de Programas Académicos, respecto a los asuntos tratados durante la Cuarta Sesión 
Ordinaria, celebrada el 11 de febrero de 2020.

ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/5: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica; 195 del 
Reglamento Interno; 22, 36, 38, 44 y 48 del Reglamento del Consejo General Consultivo, todos del Instituto Politécnico Nacio-
nal, se aprueba el dictamen de la Comisión de Estudios Legislativos respecto de los asuntos tratados en su Primera y Segunda 
sesiones extraordinarias, celebradas el 24 de enero y 27 de febrero de 2020, respectivamente.

ACUERDO N° XXXVIIICGC-SO-V-20/6: Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica; 195 del 
Reglamento Interno; 22, 36, 38, 44 y 52 del Reglamento del Consejo General Consultivo, todos del Instituto Politécnico Nacio-
nal, se aprueba el dictamen de la Comisión de Honor, respecto de los asuntos tratados durante la Tercera Sesión Ordinaria, 
celebrada el 20 de febrero de 2020.

ATENTAMENTE

“LA TÉCNICA AL SERVICIO DE LA PATRIA”

DR. MARIO ALBERTO RODRÍGUEZ CASAS
DIRECTOR GENERAL



/4

ACTA

ACTA SINTÉTICA DE LA CUARTA SESIÓN ORDINARIA
DEL XXXVIII CONSEJO GENERAL CONSULTIVO DEL INSTITUTO

POLITÉCNICO NACIONAL CELEBRADA EL 31 DE ENERO DE 2020

PUNTO 1. LISTA DE ASISTENCIA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del Consejo 
General Consultivo (CGC), solicitó a la Mtra. María Guadalupe 
Vargas Jacobo, secretaria General, informar sobre la asisten-
cia a la sesión, quien manifestó que existía quorum. A partir 
de lo anterior, el Presidente del Consejo General Consultivo 
declaró formalmente inaugurada la sesión.

PUNTO 2. LECTURA Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL  
ORDEN DEL DÍA

El presidente del CGC sometió a la consideración de este ór-
gano consultivo el Orden del Día, publicado con antelación 
en el Portal Institucional, el cual fue aprobado, quedando de 
la siguiente manera:

1.	 Lista	de	asistencia	y	verificación	del	quorum.

2. Lectura y, en su caso, aprobación del Orden del Día.

3. Informe sobre la designación de nuevos funcionarios 
y toma de protesta a los nuevos miembros del Consejo 
General Consultivo.

4. Presentación y, en su caso, aprobación del Acta Sintética 
de la Tercera Sesión Ordinaria del XXXVIII Consejo Gene- 
ral Consultivo.

5. Presentación y, en su caso, aprobación del Dictamen de 
la Comisión Especial encargada de dictaminar la creación 
del	 Centro	 de	 Estudios	 Científicos	 y	 Tecnológicos	 19	 
“Leona Vicario”, Tecámac.

6. Presentación y, en su caso, aprobación del Dictamen de 
la Comisión Especial encargada de dictaminar la creación 
de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, 
Campus Palenque (UPIIP).

7. Presentación y, en su caso, aprobación de los dictámenes 
de la Comisión de Situación Escolar, respecto a los asun-
tos tratados durante la Cuarta y Quinta sesiones ordi-
narias, celebradas el 7 y 21 de enero de 2020.

8. Presentación y, en su caso, aprobación del dictamen de la 
Comisión de Programas Académicos, respecto a los asun-
tos tratados durante la Tercera Sesión Ordinaria, celebra-
da el 20 de enero de 2020.

9. Presentación y, en su caso, aprobación del dictamen de 
la Comisión de Honor, respecto de los asuntos tratados 
durante la Segunda Sesión Ordinaria, celebrada el 14 de 
enero de 2020.

10. Presentación y, en su caso, aprobación del dictamen de la 
Comisión de Estudios Legislativos respecto de los asun-
tos tratados en su Primera Sesión Extraordinaria, celebra-
da el 24 de enero de 2020.

11. Presentación de la Plataforma Integral de Administración 
Escolar (PIDAE).

12. Informe del programa de beca de apoyo para la consoli-
dación de la admisión al posgrado.

13. Presentación de las Convocatorias del proceso de admi- 
sión 2020-2021, para los niveles medio superior y supe- 
rior, de las modalidades no escolarizada y mixta.
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14. Presentación de las Convocatorias del proceso de admi- 
sión	2020-2021,	para	los	Centros	de	Estudios	Científicos	y	
Tecnológicos 17 “León, Guanajuato” y 19 “Leona Vicario”, 
Tecámac.

15.	Informe	de	los	avances	en	la	reconstrucción	de	edificios	
afectados por el sismo de 2017.

16. Asuntos Generales.

PUNTO 3. INFORME SOBRE LA DESIGNACIÓN DE NUEVOS 
FUNCIONARIOS Y TOMA DE PROTESTA A LOS NUEVOS 
MIEMBROS DEL CONSEJO GENERAL CONSULTIVO

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del Con-
sejo General Consultivo, solicitó a la Mtra. María Guadalupe  
Vargas Jacobo, secretaria General, informar sobre los nom-
bramientos del mes.

A partir de lo anterior, la Secretaria General informó sobre 
los nuevos nombramientos y el Presidente del Consejo Gene- 
ral Consultivo tomó protesta de los siguientes integrantes al 
mismo:

• Mtro. José Luis Espinosa Torres, director interino de Difu-
sión y Fomento a la Cultura.

• M. en C. Maria Griselda Valencia Ramírez, directora del 
Centro	 de	 Estudios	 Científicos	 y	 Tecnológicos	 (CECyT)	
No. 14 “Luis Enrique Erro”;

• Dr. Salvador Lara Franco, director de la Escuela Superior 
de Medicina (ESM).

PUNTO 4. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN 
DEL ACTA SINTÉTICA DE LA TERCERA SESIÓN ORDINARIA 
DEL XXXVIII CONSEJO GENERAL CONSULTIVO

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del Con-
sejo General Consultivo, sometió a la consideración de los 
miembros de este órgano colegiado, la aprobación del Acta 
Sintética de la Tercera Sesión Ordinaria del XXXVIII Consejo 
General Consultivo, misma que fue aprobada en todos sus 
términos y el Presidente ordenó su publicación en la Gaceta 
Politécnica.

PUNTO 5. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN 
DEL DICTAMEN DE LA COMISIÓN ESPECIAL ENCARGADA 
DE DICTAMINAR LA CREACIÓN DEL CENTRO DE ESTUDIOS 
CIENTÍFICOS Y TECNOLÓGICOS 19 “LEONA VICARIO”, 
TECÁMAC

Antes de abordar el punto, el Presidente del CGC agradeció 
la presencia de la C. Mariela Gutiérrez Escalante, Presidenta 
Municipal de Tecámac, Estado de México.

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, director General, 
presentó la propuesta de creación del Centro de Estudios 
Científicos	y	Tecnológicos	(CECyT)	19	“Leona	Vicario”,	Tecá-
mac.	Mencionó	que,	para	definir	la	pertinencia	y	factibilidad	
de este proyecto, se realizaron estudios especializados para 
definir	los	programas	que	éste	pudiera	ofrecer.

El Gobierno Federal ha iniciado el proceso de construcción 
del	nuevo	aeropuerto,	que	requerirá	de	personal	calificado	
en diferentes áreas y niveles educativos. En el nivel medio su-
perior, el IPN imparte la carrera de Técnico en Aeronáutica en 
los CECyT 2, 3, 4, 7, 17 y, de aprobarse, en el CECyT 19.

Para lograr dicho desarrollo, el Municipio de Tecámac pro-
pone otorgar las facilidades para la instalación de la industria 
aeronáutica y aeroespacial, además de incrementar los traba-
jos para apoyar la consolidación de las pequeñas y medianas 
empresas, sobre todo aquellas especializadas en turismo.

El Municipio cuenta con 40 escuelas de nivel medio superior 
y sólo ocho de nivel superior. La Universidad Tecnológica de 
Tecámac, la más grande en la entidad, concentra el 51% de la 
matrícula. Las principales carreras que se ofertan son: Compu- 
tación, Criminología, Derecho y Contaduría.

Con	 la	finalidad	de	dar	 respuesta	a	 las	necesidades	de	 for-
mación en el nivel medio superior, el IPN propone la creación 
de	una	nueva	unidad:	el	Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tec-
nológicos (CECyT) 19 “Leona Vicario”, Tecámac, con la siguien- 
te oferta educativa:

• Técnico en Aeronáutica
• Técnico en Alimentos 
• Técnico en Construcción
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De ser aprobada, esta nueva unidad académica tendría  
una capacidad para albergar a 3,500 estudiantes y 450  
trabajadores.

Conforme se vaya dando el crecimiento del CECyT 19 “Leona 
Vicario”, Tecámac, se podrán ir integrando el nivel superior, 
campus virtual, incubación de empresas y la investigación, 
innovación y servicios tecnológicos.

El terreno, construcción y equipamiento del CECyT 19 serán 
financiados	por	el	Municipio	de	Tecámac.

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, 
solicitó a la Secretaria General dar lectura del dictamen de 
la Comisión Especial Encargada de Dictaminar la Creación 
del	Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos	(CECyT)	19	
“Leona Vicario”, Tecámac.

La Secretaria General dio lectura al dictamen de la Comisión 
Especial, la cual dictamina pertinente, conveniente y factible 
la	creación	del	Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos	
19 “Leona Vicario”, Tecámac.

El M. en C. Modesto Cárdenas García, presidente del Decana-
to, mencionó que esta propuesta responde a las necesidades 
más grandes de uno de los estados más industrializados del 
país, pues su población requiere de la capacitación técnica 
para	poder	crecer	científica	y	tecnológicamente.	

El Dr. Raúl Alcántara Fernández, director del Centro de Estu-
dios	Científicos	y	Tecnológicos	(CECyT)	3	“Estanislao	Ramírez	
Ruiz”, reconoció el esfuerzo y los trabajos de Mariela Gutié- 
rrez Escalante, presidenta Municipal de Tecámac.

La M. en C. María de la Luz Aguilera de Lucio, directora de la 
Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), 
Unidad Ticomán, elogió la propuesta de incrementar la oferta 
de la educación aeroespacial en el Estado de México, pues 
esta ha tenido un gran crecimiento en los últimos años. 

El	Dr.	Miguel	Tufiño	Velázquez,	director	de	la	Escuela	Supe- 
rior de Física y Matemáticas (ESFM), felicitó la propuesta pre-
sentada por el Presidente del CGC, pues con esta serán dos 
unidades académicas de Nivel Medio Superior en el Estado 
de México.

El M. en A. Juan Tinoco Molina, director de la Escuela Supe- 
rior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA), Unidad Tecamachal-
co, se unió a las felicitaciones por esta propuesta y añadió 
que las autoridades del Estado de México y las del IPN siem-
pre trabajan de manera positiva en favor de las necesidades 
de la población.

La Secretaria General del IPN sometió a votación el dictamen 
de la Comisión Especial Encargada de Dictaminar la Creación 
del	Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos	19	“Leona	
Vicario”, Tecámac, el cual fue aprobado y el Presidente or-
denó su publicación en la Gaceta Politécnica.

PUNTO 6. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN 
DEL DICTAMEN DE LA COMISIÓN ESPECIAL ENCARGA-
DA DE DICTAMINAR LA CREACIÓN DE LA UNIDAD PRO-
FESIONAL INTERDISCIPLINARIA DE INGENIERÍA, CAMPUS 
PALENQUE (UPIIP)

El Presidente del Consejo General Consultivo agradeció la 
presencia del Mtro. Jaime Valls Esponda, secretario General 
de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES) y de la diputada Manuela 
del Carmen Obrador Narváez. 

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, director General, pre-
sentó la propuesta de creación de la Unidad Profesional Inter-
disciplinaria de Ingeniería, Campus Palenque (UPIIP), la cual 
responde a la necesidad de transformación de la sociedad 
mexicana, pues las nuevas tendencias han inmerso al mundo 
dentro de la Cuarta Revolución Industrial.

Para el Gobierno Federal es de suma importancia el desa- 
rrollo socioeconómico de la región sur-este del país, pues 
en esa zona es donde se localizan las poblaciones más  
vulnerables. Por ello es que se encuentra trabajando en dos 
proyectos que impulsarían la inversión y el empleo en esta 
zona, los cuales son:

• El Tren Maya, y
• Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec.

Estos	proyectos	requerirán	de	profesionistas	con	perfiles	per-
tinentes	 para	 áreas	 específicas	 y	 emergentes	 que	 atiendan	
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las necesidades de las diferentes etapas, tanto en el proceso 
constructivo, como en su operación o producción, es por ello 
que la propuesta de creación de la UPIIP incluye los siguien-
tes programas académicos:

• Ingeniería Ferroviaria;
• Ingeniería Civil;
• Ingeniería Biotecnológica, y
• Licenciatura en Turismo sustentable.
 
De ser aprobada, la unidad académica tendría una capaci-
dad para 3,500 estudiantes y 489 trabajadores, y conforme 
se vaya dando su crecimiento, se irán integrando a ella pos-
grado, campus virtual, educación continua, incubadora de 
empresas, investigación, innovación y servicios tecnológicos.

La construcción y equipamiento de la UPIIP correrán a cargo 
del Gobierno Federal, por lo que agradeció al Presidente de 
la República Mexicana, al Secretario de Educación Pública, al 
Gobernador del Estado de Chiapas, al Presidente Municipal 
de Palenque, al Secretario General de la ANUIES y, en par-
ticular, a la diputada Manuela del Carmen Obrador Narváez 
por apoyar al crecimiento del IPN y de la educación de Nivel 
Superior en México.

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, director General, so-
licitó a la Secretaria General dar lectura al dictamen de la 
Comisión especial encargada de dictaminar la creación de la 
Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, Campus 
Palenque (UPIIP).

La Secretaria General dio lectura al dictamen de la Comi- 
sión especial, la cual dictamina pertinente, conveniente y fac- 
tible la creación de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de 
Ingeniería, Campus Palenque (UPIIP).

El M. en C. Modesto Cárdenas García, presidente del Decana-
to,	consideró	que	esta	propuesta	refleja	las	fortalezas	de	ser	
una Institución del Estado Mexicano que trabaja en favor de 
la nación.

José Vicente Aguilar Gorocica, alumno de la Unidad Profe-
sional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas 
(UPIITA), propuso que el IPN trabaje en conjunto con la Uni-

versidad de Beijing con el objetivo de adquirir la experiencia 
necesaria para poder ser líder en la educación ferroviaria.

El Ing. Carlos Alberto Paredes Treviño, director interino de la 
Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, Campus 
Coahuila (UPIIC), reconoció los esfuerzos de las autoridades 
municipales y estatales por la creación de la UPIIP, pues los 
trabajos que se han presentado posicionan al IPN a nivel 
nacional.

Cedrick Aldebarhán Escalona Flores, alumno del Centro de 
Estudios	Científicos	y	Tecnológicos	(CECyT)	14	“Luis	Enrique	
Erro”, preguntó cómo sería la convocatoria para el ingreso de 
los estudiantes a la UPIIP.

El Ing. Luis Ignacio Espino Márquez, director de la Escuela Su-
perior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA), Unidad Zacatenco, 
agradeció que los tres niveles de gobierno hayan colaborado 
con el Instituto para la propuesta de creación de la UPIIP. 

La Mtra. Marcela Hernández Anaya, directora de la Escuela 
Superior de Turismo (EST), felicitó a las autoridades del go-
bierno y del IPN por presentar estas propuestas que incluyen 
disciplinas de la industria turística dentro de sus programas 
académicos, pues en la EST estudian alumnos procedentes 
del Estado de Chiapas.

La Dra. María Guadalupe Ramírez Sotelo, directora de la Uni-
dad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi), 
celebró que el Instituto pueda tener presencia en el Estado 
de Chiapas, pues es un Estado de suma importancia para la 
biotecnología por su gran diversidad. 

El M. en C. Sergio Fuenlabrada Velázquez, director de la Uni-
dad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias So-
ciales y Administrativas (UPIICSA), respondió a José Aguilar 
que para el diseño del Programa Académico en Ingeniería 
Ferroviaria se está trabajando con la Agencia Reguladora de 
Transporte Ferroviario, la Asociación Mexicana de Ferroca- 
rriles y con empresas privadas y nacionales con experiencia 
en el ramo.

El Lic. Luis Armando Gálvez Ordaz, alumno del Centro Inter-
disciplinario de Investigación para el Desarrollo Integral Re-
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gional (CIIDIR), Unidad Michoacán, consideró que aunado al 
proyecto de construcción de la UPIIP, el Instituto deberá de 
trabajar para que los alumnos no pierdan la cosmovisión que 
tienen las comunidades indígenas del Estado de Chiapas, 
pues de no hacerlo se estaría contribuyendo indirectamente 
a la pérdida de valores y tradiciones locales.

El Ing. Jorge Gómez Villarreal, director del Centro de Desa- 
rrollo Aeroespacial, mencionó que el Estado de Chiapas es 
un polo de crecimiento nacional en el corto plazo, pues su 
posición	geográfica	lo	beneficia	y	podría	ser	el	centro	comer-
cial portuario más grande del país.

La Secretaria General del IPN sometió a votación el dictamen 
de la Comisión Especial Encargada de Dictaminar la Creación 
de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería, 
Campus Palenque (UPIIP), el cual fue aprobado y el Presiden-
te ordenó su publicación en la Gaceta Politécnica.

Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta Municipal de Tecá-
mac, agradeció a el CGC por haber aprobado la construc-
ción del nuevo CECyT 19 “Leona Vicario”, Tecámac, pues este 
municipio sufre de grandes carencias, entre ellas, la de oferta 
educativa. Con esto, la población del Municipio tendrá como 
objetivo el pertenecer a la comunidad politécnica y, además, 
la construcción de esta unidad académica representa uno de 
los más grandes proyectos en la historia del Municipio. 

El Mtro. Jaime Valls Esponda, secretario General de la ANUIES, 
mencionó que, junto con el Director General del IPN, asistió 
a una reunión con el Gobernador del Estado de Chiapas, 
quien habló con el Presidente de la República para poder 
hacer realidad el proyecto de creación de la UPIIP. Asimismo, 

mencionó que la importancia de que el IPN tenga presencia 
en el sur-este del país radica en la cobertura de educación 
superior en esa zona, pues, tan sólo en el Estado de Chiapas, 
la cobertura de educación de nivel superior no supera el 20% 
de los que la demandan.

Manuela del Carmen Obrador Narváez, diputada por el Esta-
do de Chiapas, agradeció al CGC y al IPN, pues la construc-
ción	de	la	UPIIP	no	sólo	beneficia	al	Estado	de	Chiapas,	sino	
que	es	benéfico	para	toda	la	región	sur-este	del	país	ya	que	
con ella la población no se verá obligada a emigrar a la zona 
centro o norte de México. La creación de la unidad académi-
ca traerá consigo un incremento en el número de personas 
con estudios de nivel superior, pues hoy en día sólo 11 de 
cada 100 chiapanecos cuentan con estudios en ese nivel, 
esto debido a que la oferta educativa es muy limitada, tan 
solo 18 de cada 100 alumnos egresados de nivel medio su-
perior acceden al siguiente nivel.

PUNTO 7. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DE 
LOS DICTÁMENES DE LA COMISIÓN DE SITUACIÓN ESCO-
LAR, RESPECTO A LOS ASUNTOS TRATADOS DURANTE LA 
CUARTA Y QUINTA SESIONES ORDINARIAS, CELEBRADAS 
EL 7 Y 21 DE ENERO DE 2020

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del Consejo 
General Consultivo, solicitó al Dr. Jorge Toro González, secre-
tario Académico, abordar el punto.

El Dr. Jorge Toro González informó que, durante la Cuarta 
Sesión Ordinaria, la Comisión analizó y dictaminó 510 solici-
tudes, quedando de la siguiente manera:

DICTÁMENES EN NIVEL MEDIO SUPERIOR

Modalidad
Solicitudes

Total
Favorables No favorables

Escolarizada 17 6 23

No escolarizada 1 0 1

Total 18 6 24
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DICTÁMENES EN NIVEL SUPERIOR

Modalidad
Solicitudes

Total
Favorables No favorables

Escolarizada 446 21 467

No escolarizada 19 0 19

Total 465 21 486

Además, el Secretario Académico informó que, durante la Quinta Sesión Ordinaria se analizaron y dictaminaron 243 solici-
tudes, quedando de la siguiente manera:

DICTÁMENES EN NIVEL MEDIO SUPERIOR

Modalidad
Solicitudes

Total
Favorables No favorables

Escolarizada 10 0 10

No escolarizada 2 0 2

Total 12 0 12

DICTÁMENES EN NIVEL SUPERIOR

Modalidad
Solicitudes

Total
Favorables No favorables

Escolarizada 214 4 218

No escolarizada 13 0 13

Total 227 4 231

Asimismo, la Comisión consideró pertinente emitir un dic- 
tamen global para los alumnos de la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas (ENCB) que obtuvieron cambio de carre-
ra interno en los periodos escolares 19/2 y 20/1.

La Mtra. María Guadalupe Vargas Jacobo, secretaria del Con-
sejo General Consultivo, puso a la consideración de este  
órgano colegiado la aprobación de los asuntos tratados du-
rante la Cuarta y Quinta sesiones ordinarias de la Comisión 
de Situación Escolar, los cuales fueron aprobados y el Presi-
dente ordenó su publicación en la Gaceta Politécnica. 

PUNTO 8. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBA-
CIÓN DEL DICTAMEN DE LA COMISIÓN DE PROGRAMAS 
ACADÉMICOS, RESPECTO A LOS ASUNTOS TRATADOS DU-
RANTE LA TERCERA SESIÓN ORDINARIA, CELEBRADA EL 20 
DE ENERO DE 2020

El Presidente del Consejo General Consultivo solicitó al Se- 
cretario Académico abordar el punto.

El Secretario Académico informó que, durante la Tercera  
Sesión Ordinaria de la Comisión de Programas Académicos 
se analizó y dictaminó lo siguiente: 
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PROGRAMA ACADÉMICO UNIDAD ACADÉMICA ACUERDO

NIVEL POSGRADO

Especialidad en Medicina del Deporte Escuela Superior de Medicina (ESM)

Se aprueba el diseño del Programa aca- 
démico y el cambio de denominación a:

Especialidad en Medicina de la Actividad 
Física y del Deporte

El Dr. Jorge Toro González, secretario Académico, solicitó que 
el Dr. Juan Silvestre Aranda Barradas, secretario de Investi-
gación y Posgrado, informe sobre el dictamen de la Comisión.

El Secretario de Investigación y Posgrado mencionó que la 
revisión del Programa implicó ampliar la preparación de me-
dicina en deportistas de alto rendimiento, cuya formación 
académica se imparte en el IPN desde hace más de 40 años, 
sin embargo, la última vez que el Programa Académico  
recibió	modificaciones	fue	en	el	año	2005.	Asimismo,	se	crea-
ron y complementaron las líneas de generación y de apli-
cación del conocimiento en la especialidad para asegurar la 
mejor atención a los deportistas, las cuales son:

• Psicología, trastornos de la imagen corporal y nutrición;
• Rehabilitación, traumatología del deporte y evaluación 

morfofuncional, y 
• Fisiología, metabolismo y prescripción del ejercicio.

El Dr. Juan Silvestre Aranda Barradas solicitó la intervención 
del Dr. Luis Cuauhtémoc Gil Cisneros, director de Posgra-
do, para que exponga el diseño curricular de este Programa 
académico.

El Director de Posgrado mencionó que en enero de 2018 
se comenzó con los trabajos de revisión y actualización del 

Programa Académico. Asimismo, mencionó que en el caso 
de las especialidades médicas el Gobierno Mexicano solicita 
que exista un aval de la Comisión Interinstitucional para la 
Formación de Recursos Humanos para la Salud. 

El objetivo del Programa es:

“Formar médicos especialistas de alto nivel con senti-
do ético y humanista, que sean capaces de desarrollar 
y aplicar habilidades y destrezas en el área de la me-
dicina de la actividad física y el deporte, favoreciendo 
actitudes asistenciales, gerenciales y de investigación.”

Con la actualización del Programa, los egresados podrán 
abarcar cuatro ámbitos de competencia:

• Atención médica;

• Investigación médica;

• Gerencial, y

• Función educativa.

Las diferencias entre el Programa Académico de Especiali-
dad en Medicina del Deporte y Especialidad en Medicina de 
la Actividad Física y el Deporte son:

PROGRAMA ACADÉMICO

Especialidad en Medicina del Deporte Especialidad en Medicina de la Actividad Física y el Deporte

Modelo escolarizado de tiempo completo.

Orientación de formación profesional.
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Ingreso anual.

Duración de seis semestres secuenciales.

318 créditos (TEPIC). 252 créditos (SATCA).

Reglamento de Estudios de Posgrado 1991. Reglamento de Estudios de Posgrado 2017.

33 Unidades de Aprendizaje. 39 Unidades de Aprendizaje obligatorias y 17 optativas.

Modificación	de	43%	del	plan	curricular.

El M.C.P. Eloy Ordaz Ávila, alumno de posgrado de la Escuela 
Superior de Medicina (ESM), mencionó que es estudiante de 
tercer semestre de la Especialidad en Medicina al Deporte, 
por lo que agradeció a aquellos que dedicaron tiempo y es-
fuerzo por lograr la actualización del Programa Académico.

La M. en C. María de la Luz Aguilera de Lucio, directora de la 
Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), 
Unidad Ticomán, preguntó si la Especialidad es considerada 
una maestría o si son cosas diferentes.

El Secretario de Investigación y Posgrado respondió que esta 
es una especialidad de medicina, la cual tiene criterios de 
aprobación ajenos a los que el mismo IPN establece, por ello 
su duración es de tres años.

La M. en C. Guadalupe González Díaz, directora de la Escuela 
Superior de Enfermería y Obstetricia (ESEO), felicitó la actua- 
lización del Programa Académico, pues el deporte es una de 
las herramientas más importantes para solucionar el proble-
ma de obesidad que tiene México.

La Secretaria General del IPN sometió a votación el dic- 
tamen de la Comisión de Programas Académicos, el cual fue 
aprobado y el Presidente ordenó su publicación en la Gaceta 
Politécnica.

PUNTO 9. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN 
DEL DICTAMEN DE LA COMISIÓN DE HONOR, RESPECTO 
DE LOS ASUNTOS TRATADOS DURANTE LA SEGUNDA SE-
SIÓN ORDINARIA, CELEBRADA EL 14 DE ENERO DE 2020

El Presidente del Consejo General Consultivo solicitó a la 
Secretaria General, la Mtra. María Guadalupe Vargas Jacobo, 
informar sobre el punto.

La Secretaria General informó que, una vez que fueron ana- 
lizados en forma integral y pormenorizada los 6 casos en los 
que interpusieron recurso de reconsideración en contra de 
las sanciones impuestas por la Comisión de Honor del Con-
sejo Técnico Consultivo Escolar de las respectivas unidades 
académicas, se obtuvo el siguiente resultado:

TOTAL DE CASOS CONFIRMADOS MODIFICADOS REVOCADOS TURNADOS (COSIE)

6 3 0 2 1

Acto seguido, la Secretaria del Consejo sometió a la aproba-
ción de los miembros de este órgano colegiado, el dictamen 

de la Comisión de Honor, el cual fue aprobado y el Presidente 
ordenó su publicación en la Gaceta Politécnica.
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PUNTO 10. PRESENTACIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN 
DEL DICTAMEN DE LA COMISIÓN DE ESTUDIOS LEGIS-
LATIVOS RESPECTO DE LOS ASUNTOS TRATADOS EN SU 
PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA, CELEBRADA EL 24 DE 
ENERO DE 2020

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, 
solicitó que el Dr. Reynold Ramón Farrera Rebollo, secretario 
de Gestión Estratégica y el M. en D. José Juan Guzmán Cama-
cho, abogado General, abordaran el punto.

El Secretario de Gestión Estratégica informó que, en noviem-
bre de 2017, el Director General del Instituto estableció el 
compromiso de realizar una reestructuración general con la 
finalidad	de	lograr	una	mayor	eficiencia	operativa,	mejor	co-
hesión interna de las áreas y proyectar al IPN con bases más 
sólidas para contribuir a la Cuarta Transformación del país.

Dicha estructura homogeniza el carácter de las unidades ad-
ministrativas del tercer nivel jerárquico y se les dota de las atri-
buciones	de	direcciones	de	coordinación.	Además,	simplifica	
la	clasificación	en	dependencias	en	unidades	académicas	y	
unidades administrativas.

El diseño de la estructura se realizó con base en los siguien-
tes criterios:

• Creación de nuevas unidades académicas y fortaleci-
miento de sus estructuras;

• Revisión de la integridad, pertinencia y cohesión de las 
funciones de cada unidad;

•	 Fusión,	separación	y	creación	de	áreas	para	mejorar	su	efi-
ciencia, balanceando las cargas de trabajo, y

• Actualización de las líneas de mando, reajuste de las áreas 
y	reubicación	de	actividades	para	una	mayor	eficiencia.

Esto permitirá disponer de 40 puestos del área central y crear 
108 puestos en unidades académicas.

Los aspectos que se plantean en la estructura organizacional 
son los siguientes:

De la Secretaría de Extensión e Integración Social:
• Se actualizan las funciones de la Secretaría de Extensión e 

Integración Social, que se transforma en la Secretaría de 
Innovación e Integración Social;

• Se diseñan Centros de Innovación e Integración de Tecno-
logías Avanzadas (CIITA’s) en Ciudad Juárez, Chihuahua y 
Papantla, Veracruz, para crear riqueza en esas regiones;

• Los Centros de Educación Continua se transforman en 
Centros de Vinculación y Desarrollo Regional;

• La Dirección de Educación Continua se transforma en Di-
rección de Vinculación y Desarrollo Regional, coordinan-
do esos centros;

• La Unidad Politécnica para el Desarrollo y la Competiti-
vidad Empresarial (UPDCE), el Centro de Incubación de 
Empresas de Base Tecnológica (CIEBT) y el Technopoli 
alcanzan su maduración al convertirse en la Dirección de 
Servicios Empresariales, Dirección de Incubación de Em-
presas y Dirección de Prospectiva e Inteligencia Tecnoló-
gica, como direcciones de coordinación;

• La Coordinación de Cooperación Académica, se fortalece 
en la Dirección de Relaciones Internacionales; para impul-
sar las funciones de internacionalización y de movilidad 
en todas las unidades académicas del Instituto, y

•	 Las	funciones	de	la	Dirección	de	Publicaciones	se	transfie-
ren a la Secretaría de Servicios Educativos.

De la Secretaría Académica:
• La función sustantiva básica del IPN, que es la docencia, 

se amplía y fortalece con la creación de nuevas unidades 
de educación superior, impulsando el proyecto educativo 
de la Cuarta Transformación;

• La Coordinación General de Formación e Innovación Edu-
cativa (CGFIE), se convierte en la Dirección de Formación 
e Investigación Educativa, y

• La Unidad Politécnica para la Educación Virtual (UPEV) se 
convierte en Dirección de Educación Virtual para promover 
la educación a distancia y mixta en las unidades académi-
cas, función necesaria para impulsar la Educación 4.0.

De la Secretaría de Servicios Educativos:
• Las funciones y atribuciones de las Direcciones de Biblio-

tecas y Dirección de Publicaciones, se integran en una sola 
Dirección, para propiciar el uso de nuevas tecnologías bi-
bliográficas	 y	 publicaciones	 electrónicas,	 con	 el	 objetivo	
de poner las bibliotecas y publicaciones politécnicas al al-
cance de la comunidad y la sociedad mexicana, y

• En la Dirección de Servicios Estudiantiles se fortalece la 
gestión de becas y medios de apoyo, con una estructura 
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más robusta, y se amplía a cinco sedes la red de Centros 
de Apoyos Polifuncionales, (CAPs), auxiliados por cinco 
Centros de Apoyo a Estudiantes (CAEs).

De la Secretaría de Investigación y Posgrado:
• Se integró la Dirección de Divulgación de Ciencia y Tec-

nología al Centro de Difusión de Ciencia y Tecnología 
(CeDICyT) y se le asignaron funciones de dirección de 
coordinación, con esto se busca que la difusión de la cien-
cia,	y	de	los	logros	científicos,	se	lleve	a	cabo	en	todas	las	
unidades académicas.

Del Centro Nacional de Cálculo:
• El Centro Nacional de Cálculo (CeNaC) queda en un  

segundo nivel en el Organigrama del Instituto, con atri-
buciones de desarrollo académico en tecnologías de 
cómputo y comunicaciones (TICs), y

•	 Se	unifican	todas	las	funciones	académicas	relacionadas	
con	las	TICs,	en	torno	a	la	figura	del	Centro	Nacional	de	
Cálculo.

De la Oficina del Abogado General:
• Se redistribuyen las funciones actuales y se incorporan 

nuevas funciones en tres Direcciones de Coordinación 
denominadas:
- Dirección de Asuntos Jurídicos;
- Dirección de Convenios y Trámite Registral, y
- Dirección de Legislación, Consulta y Transparencia.

De la Secretaría de Administración:
•	 Se	solidifica	la	función	presupuestaria	y	programática	para	

lograr	un	incremento	en	la	eficiencia	y	racionalización	de	la	
asignación presupuestal, su ejercicio y control, poniendo 
las Direcciones de Programación y Presupuesto, de Recur-
sos Financieros, de Recursos Materiales e Infraestructura y 
de Capital Humano, bajo una sola Secretaría;

• La Dirección de Recursos Materiales y Servicios se trans-
forma en Dirección de Recursos Materiales e Infraestruc-
tura,	con	un	perfil	especializado	en	las	adquisiciones	de	
bienes y servicios, y

•	 Se	establece	la	Dirección	de	Servicios	Generales	con	el	fin	
de	hacer	más	eficiente	el	mantenimiento	en	la	infraestruc-
tura y las instalaciones, así como la prestación de servicios 
a la comunidad del IPN.

De la Secretaría de Gestión Estratégica:
• Desaparece la Secretaría; y las funciones de planeación, 

organización, estructuras ocupacionales, integración de 
información institucional, así como atención a órganos 
de control, auditoría y rendición de cuentas, se trasladan 
como apoyo directo a la Dirección General a través de la 
Coordinación General de Planeación e Información Insti-
tucional; 

•	 La	Dirección	de	Planeación	se	modifica	en	funciones	y	al-
cances, convirtiéndose en Dirección de Planeación y Or-
ganización, y

• La Dirección de Evaluación se transforma en Dirección de 
Información Institucional, con más responsabilidades.

De la Radio IPN y la Orquesta Sinfónica:
•	 Se	otorgan	funciones	específicas	a	la	Estación	de	Radiodi-

fusión Radio IPN, y
• Se da existencia reglamentaria a la Orquesta Sinfónica 

que, a pesar de ser reconocida nacionalmente como una 
de las mejores orquestas, no tiene un sitio en el organigra-
ma del IPN.

El M. en D. José Juan Guzmán Camacho, abogado General, 
mencionó que la reorganización debe ser aterrizada dentro 
del Reglamento Orgánico del IPN, para lo cual se integraron 
a este los cambios mencionados por el Secretario de Gestión 
Estratégica.

El	Director	General	precisó	que	 las	modificaciones	al	Regla-
mento	Orgánico	no	modifican	el	Reglamento	Interno	ni	la	Ley	
Orgánica del IPN, pues es un instrumento que permite, a través 
de la planeación, organizar el trabajo interno del Instituto. 

El Dr. Luis Alfonso Villa Vargas, secretario de Extensión e In-
tegración	Social,	mencionó	que	las	modificaciones	presenta-
das atienden a la necesidad de incorporar al IPN dentro del 
contexto internacional para generar los mecanismos necesa-
rios para el desarrollo social.

El Director General comentó que lo presentado por el Secre-
tario de Gestión Estratégica y el Abogado General no se pon-
drá a votación el día de hoy, sino que se compartió para que 
los integrantes del CGC puedan tener los elementos necesa-
rios para revisar la propuesta y poder someterla a votación en 
una futura sesión.
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El Dr. Adolfo Escamilla Esquivel, secretario de Servicios Edu-
cativos, consideró que si se está buscando la transformación 
del IPN para una nueva Patria se debe de considerar una rees- 
tructuración de la forma de trabajo.

El Dr. Juan Silvestre Aranda Barradas, secretario de Investi-
gación y Posgrado, mencionó que en la Secretaría de Inves-
tigación y Posgrado inciden tres de las funciones principales 
del Instituto: la formación de recursos humanos, la investi-
gación y la difusión de la cultura. Además, mencionó que las 
direcciones de la Secretaría realizaron un trabajo de intros- 
pección para poder ser reestructuradas. 

El Dr. Jorge Toro González, secretario Académico, comentó 
que la Secretaría a su cargo tiene por objetivo fundamental 
la mejora de la función educativa del IPN, lo que incluye la 
formación de alumnos, docentes, la innovación y los mate- 
riales didácticos, lo cual, a través de la nueva estructura de la 
Secretaría, se podrá realizar de una mejor manera.

La Mtra. María Guadalupe Vargas Jacobo, secretaria General, 
consideró que es facultad de quien administra una institución 
el diseñar la mejor forma de trabajo, lo cual es el caso del IPN, 
pues es una Institución que se encuentra en constante evo-
lución y requiere de una innovación estructural para poder 
enfrentar los retos que han llegado con la Cuarta Revolución 
Industrial. 

El Ing. Jorge Gómez Villarreal, director del Centro de Desa- 
rrollo Aeroespacial, consideró que estos cambios generarán 
dudas dentro de la comunidad docente y administrativa del 
Instituto, pues es difícil vencer la inercia, por lo que sugiere 
que, en la sesión en la que sea sometido a votación, se mane-
je la información de manera clara y concisa.

El C.P. Jorge Quintana Reyna, secretario de Administración, 
consideró que la reestructuración de la Secretaría a su cargo 
va	en	beneficio	de	toda	la	comunidad	politécnica,	pues	ella	
es la que guía a todas las dependencias en cuanto a la norma-
tividad	aplicable	para	el	ejercicio	de	los	recursos	financieros.	

El Mtro. Christian Alberto Matilde Domínguez, alumno del 
Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología 
Avanzada (CICATA), Unidad Querétaro, solicitó que se en- 
viara, vía correo electrónico, lo presentado por el Secreta- 

rio de Gestión Estratégica y el Abogado General para poder 
compartir la información con su comunidad. Por otro lado, 
señaló que el dictamen de la Comisión de Estudios Legislati-
vos no había sido incluido como documento de trabajo.

El Abogado General respondió que el dictamen de la Comi- 
sión fue elaborado en los términos que el CGC estipula. Asi-
mismo, se comprometió a hacerles llegar la presentación a 
los integrantes del Consejo.

La M. en C. María de la Luz Aguilera de Lucio, directora de la 
Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), 
Unidad Ticomán, felicitó a los integrantes de la Comisión de 
Estudios Legislativos por elaborar esta propuesta que, a su 
consideración, le hacía mucha falta al Instituto.

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, director General, men-
cionó que lo que se pretende al presentar estos trabajos, al 
seno del CGC, es fomentar la opinión de quienes día a día 
desempeñan sus funciones en el Instituto.

El	Dr.	Miguel	Tufiño	Velázquez,	director	de	la	Escuela	Supe- 
rior de Física y Matemáticas (ESFM), consideró que esta mo- 
dificación	a	la	estructura	del	IPN	llega	en	buen	tiempo	para	
abordar la Cuarta Revolución Industrial y la transformación 
del Instituto.

El M. en C. Modesto Cárdenas García, presidente del De-
canato, mencionó que la manera en la que fue presentada 
la propuesta de la Comisión es similar a la forma de trabajo 
de la Cámara de Diputados, pues primero se dan a cono- 
cer las propuestas para poder recibir una retroalimentación y 
después se somete a votación.

PUNTO 11. PRESENTACIÓN DE LA PLATAFORMA INTEGRAL 
DE ADMINISTRACIÓN ESCOLAR (PIDAE)

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, 
solicitó que el Secretario de Servicios Educativos y el Coordi-
nador General de Servicios Informáticos abordaran el punto.

El Dr. Adolfo Escamilla Esquivel, secretario de Servicios Edu- 
cativos, comentó que dentro del Eje Cuatro de la Agenda 
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Estratégica de Transformación se menciona que se elaborará 
un sistema de administración escolar modular, escalable y se-
guro.	Para	ello	se	dieron	a	la	tarea	de	identificar	las	áreas	de	
oportunidad del Sistema de Administración Escolar (SAES) 
que se utiliza actualmente, las cuales son: 

•	 No	permite	de	manera	eficiente	el	registro	de	las	trayec-
torias académicas de acuerdo con lo establecido en el 
Reglamento General de Estudios;

•	 El	registro	de	las	acciones	de	flexibilidad	y	movilidad	se	
realizan manualmente;

• Para el intercambio de información, no hay interacción 
con otros sistemas desarrollados, lo que genera duplici-
dad de la información;

• La generación de reportes es muy limitada, lo cual requie-
re	de	modificaciones	manuales;

• Se han detectado inconsistencias en la información regis-
trada de los alumnos;

• El sistema no se puede visualizar correctamente desde di-
versos dispositivos, y

• No se tiene concentrada toda la información de los alum-
nos en el sistema, por lo que se solicita información a las 
unidades académicas.

El Dr. Miguel Jesús Torres Ruiz, coordinador General de Ser-
vicios Informáticos, mencionó que con la PIDAE se pretende, 
entre otras cosas, dar solución a los problemas que el SAES 
presenta.

Las generalidades de la Plataforma son:

• Está compuesta por 15 sistemas que son inter-operables 
entre sí, con una base de datos centralizada que evita ge-
nerar duplicidad de información y de procesos:
- Diseñada para facilitar el registro, consulta, intercam-

bio y resguardo de la información referente a la ges-
tión escolar para todos los niveles educativos;

- Enfocada en automatizar los procesos relacionados 
con	la	gestión	escolar	y	con	la	finalidad	de	mejorar	la	
administración, tiempos de respuesta y explotación 
de la información para la toma de decisiones de la alta 
dirección;

- Sistemas amigables, modulares, robustos, escalables y 
diseñados con metodologías ágiles;

- Alertas de seguridad en tiempo real para monitorear 
posibles operaciones maliciosas, y

- Consulta de la documentación como expedientes en 
línea.

Las características técnicas más importantes del PIDAE son:

• Hospedado sobre una infraestructura tecnológica de últi-
ma generación con una VLAN dedicada:
- Un clúster de alto rendimiento compuesto por un 

nodo maestro (gestión de peticiones) y 8 nodos de-
dicados	a	procesar	operaciones	de	manera	eficiente,	
con una virtualización de servidores, para ofrecer una 
alta disponibilidad de acceso;

- Cuenta con una red infiniband de alta velocidad, baja 
latencia y reducida sobrecarga de procesadores;

- Cuenta con diversos métodos de encriptación para 
blindar la información y la integridad de las transac-
ciones	hacia	el	sistema,	además	de	una	autentificación	
con la e.Firma o con la generación de contraseñas ci-
fradas, y

-	 Cuenta	con	una	consola	de	monitoreo	y	de	notifica-
ción de actividades, para evitar operaciones no auto-
rizadas o maliciosas y poder llevar a cabo auditorías 
informáticas.

Esta infraestructura ha sido diseñada para optimizar la co-
municación interna entre la base de datos y los sistemas que  
integran al PIDAE.

Asimismo, el Coordinador General de Servicios Informáticos 
solicitó la palabra al Ing. Javier Morales Rangel y al Ing. José 
Luis Carrillo García, ambos colaboradores de la Coordinación 
del Sistema Institucional de Información, quienes realizaron 
una muestra de cómo funciona la Plataforma y mencionaron 
los 15 sistemas que la integran, los cuales son:

1. Sistema de inscripciones;
2. Sistema de reinscripciones;
3. Sistema de credencialización;
4. Sistema de CENLEX;
5. Sistema de egresados;
6. Sistema de cambios de programa académico y unidad 

académica;
7.	 Sistema	de	exámenes	a	título	de	suficiencia; 
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8. Sistema de dictámenes;
9. Sistema de movilidad académica;
10. Sistema de estructura académica;
11. Sistema de posgrado;
12. Sistema de expediente digital;
13.	Sistema	de	captura	de	calificaciones;
14. Informes y emisión de documentos, y
15.	Administración	y	configuración.

El Dr. Miguel Jesús Torres Ruiz, coordinador General de Ser-
vicios Informáticos, mencionó que se realizarán campañas de 
capacitación.

José Vicente Aguilar Gorocica, alumno de la Unidad Profe-
sional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanza-
das (UPIITA), agradeció a las autoridades involucradas en el 
proyecto de la PIDAE, pues una plataforma que sustituya al 
SAES era una solicitud que tenía la comunidad estudiantil 
desde hace mucho tiempo. Asimismo, preguntó por la fecha 
en la que la Plataforma entraría en operación al 100%. Por 
otro lado, sugirió que el IPN cree contenido digital en donde 
se explique, de manera minuciosa, las funciones de la PIDAE.

El Presidente del CGC respondió que la intensión es que 
la	PIDAE	comience	a	 funcionar	a	finales	del	mes	de	 febrero	
de 2020, por lo que solicitó al Dr. Adolfo Escamilla Esquivel, 
secretario de Servicios Educativos, reunir a los alumnos con-
sejeros para que puedan revisar con más detalle la PIDAE. 
Asimismo, informó que la Plataforma está interconectada con 
información de la Direccion de Administración Escolar (DAE) y 
con Capital Humano (DCH), esto con el objetivo de que en ella 
se	vea	reflejada	la	información	de	las	comunidades	estudiantil	
y docente, respetando la privacidad de cada persona.

PUNTO 12. INFORME DEL PROGRAMA DE BECA DE APOYO 
PARA LA CONSOLIDACIÓN DE LA ADMISIÓN AL POSGRADO

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, 
solicitó que el Dr. Juan Silvestre Aranda Barradas, secretario 
de Investigación y Posgrado, abordara el punto.

El Secretario de Investigación y Posgrado, informó de la 
creación de un nuevo programa de becas dirigido a apoyar a 

los estudiantes admitidos dentro de los programas académi-
cos de Posgrado que requieren realizar gastos asociados con 
el cambio de domicilio a otra ciudad para realizar sus estudios.

En la primera etapa del programa se recibirán solicitudes 
del Centro de Investigación y Desarrollo en Tecnología Digi-
tal (Citedi), del Centro Interdisciplinario de Ciencias Marinas 
(Cicimar), del Centro de Biotecnología Genómica (CBG), del 
Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología 
Avanzada (CICATA), Unidad Altamira, y de los Centros In-
terdisciplinarios de Investigación para el Desarrollo Integral 
Regional (CIIDIR), unidades: Sinaloa, Durango, Oaxaca y  
Michoacán.

Los requisitos para la obtención de la Beca de Apoyo para la 
Consolidación de la Admisión al Posgrado son:

• Haber sido admitido y estar inscrito como alumno de 
tiempo completo a primer semestre de cualquier progra-
ma académico escolarizado de maestría o doctorado del 
Instituto Politécnico Nacional;

• Tener domicilio y residencia comprobable a más de 300 
km de la unidad académica que ofrece el programa aca-
démico, y

• Tener una cuenta en una institución bancaria en México.

El apoyo consiste en un único pago por un monto de 
$25,000.00	 M.X.N.	 y	 estará	 sujeto	 a	 la	 suficiencia	 presu-
puestal.	 Los	 primeros	 beneficiarios	 de	 este	 programa	 reci-
birán el apoyo el día 14 de febrero de 2020.

El Presidente del Consejo General Consultivo mencionó que 
este programa resuelve una situación que se da principal-
mente en los centros de investigación, pues el Conacyt no 
realiza el depósito de la Beca Mixta inmediatamente después 
de que un estudiante ingresa a un posgrado que forma parte 
del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), sino 
que esta tarda entre dos y tres meses en ser depositada, por 
lo que los estudiantes tenían que realizar un gran gasto para 
poder trasladarse e instalarse en la nueva ciudad. 

El Ing. José Antonio Ortega Pérez, alumno del Centro de In-
vestigación y Desarrollo en Tecnología Digital (Citedi), pre-
guntó	si	los	extranjeros	también	pueden	ser	beneficiarios	de	
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este programa, pues en los centros de investigación estudian 
un gran número de estudiantes provenientes de otros países. 

El Dr. Juan Silvestre Aranda Barradas, Secretario de Investi-
gación y Posgrado, respondió que los estudiantes extranjeros 
sí	pueden	ser	beneficiarios	del	programa,	siempre	y	cuando	
cuenten con los requisitos previamente mencionados.

PUNTO 13. PRESENTACIÓN DE LAS CONVOCATORIAS DEL 
PROCESO DE ADMISIÓN 2020-2021, PARA LOS NIVELES 

MEDIO SUPERIOR Y SUPERIOR, DE LAS MODALIDADES NO 
ESCOLARIZADA Y MIXTA

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, solici- 
tó que el Secretario de Servicios Educativos abordara el punto.

El Dr. Adolfo Escamilla Esquivel, secretario de Servicios Edu- 
cativos, presentó a los integrantes del Consejo General Consul-
tivo el cronograma de la Convocatoria del Proceso de Admisión 
2020-2021, para los niveles medio superior y superior, de las 
modalidades no escolarizada y mixta, siendo este el siguiente:

ACTIVIDAD FECHA LUGAR

Publicación de la Convocatoria 31 de enero de 2020 www.ipn.mx

Obtención de la solicitud de registro
31 de enero al 31 de

marzo de 2020
www.ipn.mx

Entrega de solicitud de registro y

expedición	de	ficha	de	examen
5 de abril de 2020

Centro Cultural “Jaime

Torres Bodet”

Examen de admisión 26 de abril de 2020 Unidad Académica

Publicación de resultado 24 de mayo de 2020 www.ipn.mx

Obtención de solicitud de inscripción. 12 de julio de 2020
Centro Cultural “Jaime

Torres Bodet”

Curso propedéutico de Nivel Medio Superior 3 al 30 de junio de 2020 Plataforma UPEV

Curso propedéutico de Nivel Superior 8 al 26 de junio de 2020 Plataforma UPEV

Inicio del ciclo escolar 27 de julio de 2020 Unidad Académica

PUNTO 14. PRESENTACIÓN DE LAS CONVOCATORIAS DEL 
PROCESO DE ADMISIÓN 2020-2021, PARA LOS CENTROS 
DE ESTUDIOS CIENTÍFICOS Y TECNOLÓGICOS 17 “LEÓN, 
GUANAJUATO” Y 19 “LEONA VICARIO”, TECÁMAC

El Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas, presidente del CGC, solici- 
tó que el Secretario de Servicios Educativos abordara el punto.

El Dr. Adolfo Escamilla Esquivel, secretario de Servicios  
Educativos, presentó a los integrantes del Consejo General 
Consultivo el cronograma de la convocatoria del proceso de 
admisión	2020-2021,	para	 los	 centros	de	estudios	 científi-
cos y tecnológicos 17 “León” y 19 “Leona Vicario” Tecámac:
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ACTIVIDAD FECHAS
LEÓN - GUANAJUATO

FECHAS
TECÁMAC

Publicación de la Convocatoria 31 de enero de 2020 31 de enero de 2020

Obtención de la Solicitud de Registro 4 de febrero al 30 de
abril de 2020

31 de enero al 1 de marzo
de 2020

Entrega de Solicitud de Registro y expedición
de Ficha de Examen 8 de mayo de 2020 7 de marzo de 2020

Examen de Admisión 22 de mayo de 2020 28 de junio de 2020

Publicación de Resultados 26 de junio de 2020 24 de julio de 2020

Obtención de Solicitud de Inscripción 20 de julio de 2020 31 de julio de 2020

Inicio del ciclo escolar 3 de agosto de 2020 3 de agosto de 2020

El Director General mencionó que, con esto, no solo la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aplicará su propio 
examen, sino que también el IPN lo realizará a pesar de que este sea aplicado por el Centro Nacional de Evaluación para la 
Educación Superior (CENEVAL).

PUNTO 15. INFORME DE LOS AVANCES EN LA RECONSTRUCCIÓN DE EDIFICIOS AFECTADOS POR EL SISMO DE 2017

El	Dr.	Mario	Alberto	Rodríguez	Casas,	director	General,	informó	que	todos	los	edificios	dañados	por	el	sismo	de	2017	ya	han	
sido	reconstruidos,	por	lo	que	este	sería	el	último	informe	del	Comité	Especial.	En	total	fueron	reconstruidos	19	edificios	de	
nueve unidades académicas diferentes. 

El	Director	General	realizó	un	análisis,	de	principio	a	fin,	de	los	trabajos	de	reconstrucción	de	los	edificios,	desde	los	antece- 
dentes, la conformación del Comité Especial y la asignación de recursos, la cual fue la siguiente:

RECURSOS EJERCIDOS EN LA PRIEMRA ETAPA

PROCEDENCIA
RECURSO

(EN PESOS)
OBSERVACIONES

Aseguradora

AXA.
$ 18’027,636.17 Adquisición de 140 aulas provisionales y trasladar e instalar 

45 existentes.

Fideicomiso. $16’600,000.00 Para adquirir 76 aulas provisionales, planchas para aulas, 
análisis,	estudios	y	reparaciones	menores	en	edificios.
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Proyecto UPIIH. $21’000,000.00
Escaleras CICS, Unidad Milpa Alta y estudios y proyectos 
ejercidos por el Patronato de Obras e Instalaciones en la ad-
ministración anterior.

RECURSO EN CONSTRUCCIÓN (MDP) RECURSO 
EN VOZ Y 

DATOS IPN

PRIMERA 
ETAPA IPN 

2017

TOTAL
(MDP)Fuente del 

recurso ACA Fundación Fondo IPN Ejercido 
Reconst.

TOTAL $106 $6 $61 $273.5 $446.6 $165 $55.6 $518.6

La inversión para la reconstrucción de las unidades académicas fue la siguiente:

UNIDAD ACADÉMICA METROS CUADRADOS DE REFOR-
ZAMIENTO Y RECONSTRUCCIÓN

INVERSIÓN TOTAL
(MILLONES DE PESOS)

Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos
(CECyT) 8 “Narciso Bassols” 1,381.14 $1.1

Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos
(CECyT) 10 “Carlos Vallejo Márquez” 1,419.18 $12.6

Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos
(CECyT) 11 “Wilfrido Massieu” 2,716.48 $5.8

Centro	de	Estudios	Científicos	y	Tecnológicos
(CECyT) 15 “Diódoro Antúnez Echegaray” 3,088.80 $13.2

Escuela Superior de Comercio y Administración
(ESCA), Unidad Tepepan 15,091.68 $183.1

Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica
(ESIME), Unidad Culhuacán 15,203.24 $188

Centro Interdisciplinario de Ciencias de las Salud
(CICS), Unidad Milpa Alta 16,096.86 $9.6

Escuela Superior de Medicina (ESM) 10,232.27 $24.3

Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica
(ESIME), Unidad Azcapotzalco 3,791.95 $25.3

Posterior a ello, el Director General presentó imágenes de los 
daños	en	los	19	edificios	que	fueron	afectados	por	el	sismo	
de 2017 y de su estado una vez que fueron reconstruidos. 

Asimismo, el Dr. Mario Alberto Rodríguez Casas agradeció a 
las comunidades de las unidades académicas afectadas por 
el sismo, pues, a pesar de la situación en la que se encon-
traban, no se perdió ningún semestre y continuaron con sus 
trabajos, también agradeció a todas aquellas dependencias 
que estuvieron involucradas en el proceso de reconstrucción.

PUNTO 16. ASUNTOS GENERALES 

El Presidente del Consejo General Consultivo solicitó, debi-
do a la hora, que los asuntos generales fueran tratados en la 
Quinta Sesión Ordinaria del CGC, y con lo cual, dio por clau-
surados los trabajos de la Cuarta Sesión Ordinaria del XXXVIII 
Consejo General Consultivo a las 16:45 horas del 31 de enero 
de 2019.
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